

Assemblée de quartier – Conseil des XV

Présence

Elu.es :

Marina LAFAY – Conseillère municipale déléguée à la mission des temps et élue référente sur le quartier Conseil des XV

Carole ZIELINSKI – Adjointe à la Maire en charge de la démocratie locale et des initiatives et participation citoyennes

Benjamin SOULET - Adjoint à la Maire en charge de l'équité territoriale et "politique de la Ville"

Services de la Ville :

Wanda MONHEIT - Directrice de territoires Bourse - Esplanade – Krutenau - Conseil des Quinze – Orangerie – Rotterdam

Ahmed FARES - Correspondant de quartier - Conseil des Quinze – Orangerie – Rotterdam

Flavie HEUILLARD - Chargée d'animation de la participation citoyenne (CAPC) Bourse - Esplanade – Krutenau - Conseil des Quinze – Orangerie – Rotterdam

Morgane FLEURY - Cheffe de projet Démocratie Locale à la Direction de la Participation Citoyenne

Nadège HAESSIG - Cheffe de projet au service Aménagement espace public de la Ville de Strasbourg

Habitants inscrits (la liste n'est pas exhaustive, certains habitants n'ont pas souhaité émarger) :

AHOUARI BOUJEMAA - APTEL-BOULIC CATHERINE - APTEL-BROCKERS CHRISTINE - BAGARD DENISE - BARTHELEMY MARIE - BEAU CHRISTIANE - BELMESSIERI JOSIANE - BENEDIC SIMONE – BENMOHAMED AHMED – BENOIT CHRISTIANE - BENOIT PATRICK - BESSEY DANIEL - BIRRY MARC LUC- BISCHOFF - DESSAUVAGES DAPHNE - BOEGLER SARAH - BOOS ANNE-FREDERIQUE - BORRAS ANNE-MARIE - BOURDIN BERNARD - BOYER ISABELLE - BRENET HENRI – BRENET MARIE - CARRIERE BERNARD - CHENTIN SERGE - CHEVIRON CLAUDE - CHOUCHONE KARIM - COSTE DORLENE - COSTERTAG ERIC - DAHL JEAN-PIERRE - DEJEANT JEAN-LUC - DEL BON STEFANIE - EDEL PHILIPPE - EHRHARD VINCENT - EUGENIE LILIANE - FINOCIETY GABRIEL - FORESTIER VINCENT - GALLIOT FLORENCE - GORZEGNO GUILLAUME - GREMILLET MAYETTE – HIDANE NADMI - HORNECKER MADELEINE - HUDON-GEOFFROY SOPHIE - JONGEDIJK PETRA - KAH BENOIT - KAH NICOLE - KANNERER DENISE - KLEIN FABIENNE - KONN FERNANDE - KOONJA ELISABETH - KUNTZ MARIUS - LANNO MARTIAL - LAURENT ORIA LAURENCE - LE JEHAN FREDERIC - LHUILLIER MARTINE - LUCAS LILIANE - MARCHAL JEAN-LUC - MARGNE PATRICK - MATT NICOLAS - MATTEL LOUIS - MESSELI MICHEL - MESSER JEAN - MICHEL JEAN-MARIE - MICHEL FRANCOISE - MONNERET ODLIE - MORITZ NATHALIE - MOUILLE BEATRICE - MULLER ALAIN - NIEDLERNACHER JEAN - NUCH HISSERINE HARREM - PALUMBO IDA - PLATT JEAN-PHILIPPE - RAIMOND FRANCOISE – RALLET HUBERT - RECHACTT NICOLE - REIBEL DIANA - RENARD ARMELLE - REYMANN ANNE - ROLL AGNES – ROSAN ALAIN - ROUSSEL MARYLENE - SCULLI PHILIPPE - SERGIN-MEYER CHRISTINE - SHARMA STEFANIE - SOULIER CAMILLE - STEINER JEAN - STEINER JOSE - TEISSEIRE RENAUD - VEDY ANNICK - WANGWEF MARTNE - WOLF CATHY

Ordre du Jour proposé :

1. Introduction des élu.es
2. Présentation du projet ESPEX Rotterdam dont la Place Albert 1er
3. Présentation des ateliers de quartier
4. Temps d'échange et temps convivial

Introduction

Madame Lafay, élue référente sur le quartier Conseil des XV se présente et introduit cette quatrième assemblée de quartier du Conseil des XV.

L'élue de quartier reste à disposition pour répondre à toutes questions lors des réunions publiques ou sur demande de rendez-vous. Vous pouvez contacter son assistante Marie-Anne Yasuma : marie-anne.yasuma@strasbourg.eu.

Madame Zielinski, adjointe à la Maire en charge de la démocratie locale et des initiatives et participation citoyennes présente le dispositif des assemblées et ateliers de quartier. Pour rappel, ces dispositifs sont des espaces de discussion sur le quartier ouvert à toutes. Ils permettent aux habitants de travailler sur plusieurs thématiques choisies par les habitants et qui peuvent concerner des sujets d'aménagement urbain, d'environnement, de lien social... sur d'autres quartiers ces dispositifs ont permis, par exemple, la réalisation de gazette de quartier, d'atelier sur l'aménagement de place ou de rue avec les habitants. Pour accompagner ces dispositifs, un poste de Chargée d'Animation de la Participation Citoyenne a été créé sur tous les quartiers de la Ville de Strasbourg. Au Conseil des XV, vous pouvez travailler avec Flavie Heuillard.

Présentation de la Direction Territoire

La Direction de Territoire (DT) est présente régulièrement dans le quartier pour aller à la rencontre des habitants. Si vous avez des questions sur des points précis, vous avez la possibilité de contacter les membres de la Direction de Territoire en direct :

Flavie HEUILLARD – pour toutes questions relatives à la participation citoyenne, aux assemblées ou ateliers de quartier – à l'adresse flavie.heuillard@strasbourg.eu ou au 06 31 55 69 24

Ahmed FARES – pour toutes questions relatives à la vie quotidienne – à l'adresse ahmed.fares@strasbourg.eu ou au 06 56 73 18 31

Elodie SEGURA – pour toutes questions en lien avec les associations – à l'adresse elodie.segura@strasbourg.eu ou au 06 40 28 39 90

Wanda MONHEIT – Directrice de territoire – à l'adresse wanda.monheit@strasbourg.eu ou au 06 89 36 86 66

Présentation du projet ESPEX Rotterdam dont la Place Albert 1^{er}

Nadège HAESSIG, cheffe de projet au service Aménagement espace public de la Ville de Strasbourg, présente le projet de réaménagement des ESPace EXTérieurs de la Cité Rotterdam et de la Place Albert 1^{er}. Par ailleurs, elle excuse sa collègue Claudine LECOCCQ, chargée du projet ESPEX Rotterdam, qui n'a pas pu être présente lors de cette réunion. Cette présentation du projet fait suite à une première présentation des études préliminaires du projet de réaménagement de la cité Rotterdam de l'ESPEX Rotterdam de la réunion publique qui a eu lieu le 20 septembre 2022 à l'école du Conseil des XV.

Marina LAFAY précise que cette présentation sera plus succincte que celle de la réunion publique du 20 septembre mais que l'objectif est de présenter ce projet à l'ensemble des habitants du quartier. Par

ailleurs, d'autres sujets seront abordés dans cette assemblée de quartier. Cette présentation comprend un temps de question/réponse avec les services et les élu.es.

Benjamin SOULET se présente et indique qu'il a une délégation sur les projets ESPEX de la Ville de Strasbourg ainsi que sur l'équité territoriale.

Vous pouvez retrouver toutes les informations relatives au projet ESPEX Rotterdam sur la page : [ESPEX : réaménagement du cœur de la cité Rotterdam | Participer \(strasbourg.eu\)](#)

Commentaires ou questions des habitants / Réponses des élu.es ou services

- *Question des habitants* : Besoin de connaître les types de matériaux qui vont être utilisés sur la place Albert 1^{er} et leur qualité. Est-ce que les trottoirs vont être conservés pour la circulation piétonne et cyclable ?
 - *Réponse des services/élu.es* : La présentation qui vous est faite aujourd'hui reste une présentation globale du projet. Pour le moment, nous en sommes aux études préliminaires, tout n'est pas décidé. Afin d'avoir une cohérence avec l'ensemble du quartier, il est possible que soient installés sur la place Albert 1^{er} des pavés comme sur la Place Arnold, à ceux-ci près que les matériaux utilisés devront permettre l'infiltration des eaux de pluie. Les services indiquent que l'ensemble de la place sera piétonnisé.
- Proposition d'installer du mobilier ludique comme à la Citadelle : jeux d'eau pour enfants, grill/barbecue, tonnelles en cas de pluie...
 - Un coin ludique sera effectivement mis en place mais là encore, seul l'emplacement est prévu, le mobilier urbain qui le composera n'a pas été choisi encore. Il est précisé que toutes les demandes ne pourront pas être réalisées mais que le mobilier sera choisi au regard des propositions et demandes des habitants qui seront faites.
- Intervention du gérant du garage Conseil des XV situé place Albert 1^{er} qui risque d'être menacé de fermeture avec le projet de piétonisation de la Place Albert 1^{er} en insistant sur le caractère important de commerce de proximité. Le gérant indique qu'il lui sera impossible de travailler dans ces conditions. Actuellement, les usagers y déposent leur voiture pour la journée et utilisent le stationnement sur la place Albert 1^{er}, généralement quand les places sont libérées par les voisins qui sont partis travailler.
 - Tout projet d'aménagement induit des modification d'usage de l'espace. Il est rappelé que la place Albert 1^{er} est un espace public et qu'un espace public à ce titre ne peut pas être privatisé.
 - Des places de stationnement existent dans la rue d'Yser ce qui pourra permettre aux clients du garage de se garer plus loin dans la rue.
- Demande de plus de caméras de surveillance dans le Parc Rotterdam et de plus de rondes de la police municipale dans le quartier.
 - Dans le projet initial, l'installation de caméras de surveillance avait été prévue sur la place Albert 1^{er} et dans le parc Rotterdam. Après une rencontre avec la police nationale, les policiers ont indiqué que la mise en place de caméras dans le parc serait utile dès lors qu'elles sont judicieusement placées. La PN a alerté sur le risque qu'elles ne couvrent pas l'ensemble de la zone souhaitée.
 - Des rondes sont faites régulièrement dans le quartier par la police municipale. Il est important de rappeler que la police municipale est une police de proximité qui a pour objectif la tranquillité publique. Les problématiques de trafic de drogues relèvent des

interventions de la police nationale. Les agents et élu.es de la Ville n'ont pas autorité sur la police nationale.

- Intervention de M. MATT : sur le secteur, en incluant le projet rue scolaire rue de Wallonie, c'est près de 150 places de stationnement en moins. Il indique que, eu égard au relevé de décision de la dernière rencontre ESPEX (20/09/2022) un certain nombre d'engagements ne sont pas tenus et que le projet ne respecte pas les équilibres dans le quartier. Il fait part de son inquiétude au sujet de la pose des bancs place Albert 1^{er} car la dernière initiative en ce sens a provoqué de gros problèmes de nuisances pour les habitants.
 - Dans le cadre du projet de l'ESPEX Rotterdam, une vingtaine de places de stationnement vont être supprimées.
 - Sur l'ensemble de la Ville de Strasbourg, une enquête sur les modes de déplacement et usages de l'espace public a été proposée jusqu'au 15 octobre afin d'identifier et de résoudre les problèmes que pose le stationnement au quotidien, de susciter et d'accompagner le changement dans les habitudes individuelles et de réfléchir aux premières pistes de réutilisation et de transformation de l'espace public. Vous pouvez retrouver plus d'informations sur : [Espaces publics et stationnement mieux partagés | Participer \(strasbourg.eu\)](https://www.strasbourg.eu/espaces-publics-et-stationnement-mieux-partages)
- Inquiétude des parents d'élèves pour déposer leurs enfants en voiture devant l'école Conseil des XV car s'agissant d'une école internationale beaucoup de parents viennent en voiture.
- Demande des habitants de ne pas piétonniser complètement la place Albert 1^{er}. Il serait préférable pour éviter les trafics des jeunes de les occuper, de proposer plus d'animations dans le quartier à l'image du Festival Familles en Herbe, de mettre en place de la sensibilisation pour les jeunes ou d'installer un travailleur social dans le quartier.
 - L'aménagement urbain n'a pas vocation à réduire tous les problèmes mais par le biais de cet aménagement ce qui est souhaité, c'est une fréquentation différente de la place et du parc Rotterdam. L'important est que, quand le projet sera finalisé, les habitants puissent s'approprier l'espace afin d'y changer ses usages.
 - Des associations, comme les Francas, agissent déjà auprès des jeunes dans le quartier.
- Remarque sur les accès à la Maison de service pour les Personnes à Mobilité Réduite. La fermeture de la rue ainsi que la piétonisation de la place rendent difficile l'accès à la maison des services notamment concernant le déplacement de la place handicapé actuellement installée devant la Maison des services.
 - Une étude sera faite pour prévoir des places PMR au plus près du centre médical et social en prenant en compte les invariants du projet.
- Comment éviter les rodéos dans le parc ?
 - Ces incivilités ont déjà été signalées et la police municipale effectue régulièrement des rondes dans le quartier. Précision : les rodéos sont du ressort de la police nationale.
- Présence de beaucoup de déchets et nécessité d'installer des poubelles.
 - L'installation de poubelles est déjà prévue dans le projet mais les services vont regarder pour en ajouter.
- Comment les résident des immeubles 1 et 7 place Albert 1^{er} vont accéder à leurs immeubles ?
 - Les possibilité d'accès aux propriétés seront maintenues
- Comment l'éclairage sur le projet a été pensé ?
 - Une réunion avec les services et les habitants sera prévue prochainement pour présenter les possibilités d'éclairage sur le parc Rotterdam.
 - **La date annoncée le 10/11 est reporté à une date ultérieure.**

- Carole ZIELINSKI rappelle que le projet n'est pas ficelé et qu'il sera remis à plat. Suite à cela, il est précisé par Benjamin SOULET et Carole ZIELINSKI que la traduction concrète de ceci sera la mise en place de nouveaux temps de co-construction pour enrichir collectivement ce schéma d'aménagement et parvenir à un consensus plus large. Des temps seront organisés sur certaines thématiques qui pourront donc être remises à plat, mais en aucun cas l'ensemble du projet sera remis à plat, notamment, les grands principes qui ont été consolidés collectivement depuis 3 ans et assumés politiquement.

Présentation des ateliers de quartier

Constitution du Comité de suivi

Le comité de suivi doit être composé à minima de cinq habitants du quartier et permet aux habitants de pouvoir organiser eux-mêmes leur assemblée de quartier en choisissant les thématiques qui seront abordées lors de celle-ci,

Seuls trois personnes ont souhaité s'inscrire au comité de suivi du Conseil des XV.

Si vous souhaitez intégrer le comité de suivi du quartier Conseil des XV, vous pouvez prendre contact avec Flavie Heuillard à l'adresse flavie.heuillard@strasbourg.eu ou au 06 31 55 69 24.

Présentation de l'atelier de quartier Bistrot du Marché – Porteuse de l'atelier : Véronique ZHONG

L'atelier Bistrot du Marché est repris depuis 2017-2018. Il a été créé pour favoriser les échanges entre les habitants et la ville. Pour ce projet, il y a eu la création d'un mobilier particulier par les étudiants de l'INSA. Lors de ces temps d'échanges, un carnet de liaison est à disposition des habitants et permet de faire remonter des sollicitations. Ces permanences permettent, également, aux habitants du quartier de partager un temps convivial et de se retrouver entre voisins. Exemple des thématiques abordées :

- Sécurité
- Insalubrité et propreté

Exemple des projets réalisés :

- Mise en place de bancs et de poubelles.

La porteuse souhaiterait un budget de 200€ pour son atelier de quartier citoyen qui serait destiné à de la communication et du café pour l'année 2023. Cette demande est acceptée à l'unanimité par tous les habitants.

Les prochaines dates du Bistrot du marché sont :

- 29 octobre 2022
- 1 avril 2023
- 27 mai 2023
- 24 juin 2023
- 2 septembre
- 14 octobre 2023

Si vous êtes intéressés pour être membre de l'atelier ou pour tenir une permanence en tant qu'association de quartier, vous pouvez prendre contact avec Madame ZHONG à l'adresse suivante : veronique.zhong@orange.fr ou contacter Flavie Heuillard.

Commentaires ou questions des habitants / Réponses des élu.es ou services

- Une personne se questionne sur la nécessité de ce budget
 - o La CAPC indique que la première demande de budget était destinée à l'achat de consommable et à la communication pour l'année 2022. Cette nouvelle demande concernerait l'année 2023. **Pour rappel, l'assemblée de quartier dispose d'un budget de 4000 €. Ce budget peut être utilisé pour le fonctionnement des ateliers de quartiers ou pour celui de l'assemblée de quartier.**

Présentation de l'atelier de quartier Pollution et circulation – Porteur de l'atelier : Patrick WEBER

Cet atelier fait suite à la demande des habitants lors de l'assemblée du 17 novembre de travailler sur la thématique pollution et circulation. Les membres de l'ateliers ont pu se rencontrer à plusieurs reprises les :

- 4 février 2022
- 25 mars 2022
- 12 mai 2022

Lors de la dernière réunion les membres de l'atelier ont pu rencontrer ATMO Grand Est qui a répondu à toutes leurs questions. Ils n'ont donc pas souhaité poursuivre cet atelier pour le moment.

Présentation de l'atelier de quartier Place d'Islande – Porteur de l'atelier : Etienne FLEURY

Suite à une demande des habitants lors des assemblées de quartier de l'Esplanade et du Conseil des XV, les habitants ont souhaité créé un atelier de quartier portant sur l'aménagement de la place d'Islande. Plusieurs rencontres entre les membres, avec les élus et les services de la Ville ont déjà eu lieu. Les membres de l'atelier ont pu se retrouver les :

- 7 mars 2022
- 2 avril 2022
- 23 avril 2022
- 21 juin 2022
- 13 septembre 2022

Ces rencontres ont permis aux différents membres de l'atelier de quartier de rencontrer les élu.es de la Ville référent.es sur ces thématiques. Lors de ces rencontres les habitants ont pu exprimer leur mécontentement sur le projet de construction de résidence étudiante proposé par le CROUS.

Lors de la dernière rencontre l'atelier de quartier les participants ont manifesté leur souhait de rencontrer le CROUS pour avoir davantage de précisions sur le projet prévu par l'Etat sur ce terrain.

Si vous êtes intéressé.es pour intégrer l'atelier de quartier Place d'Islande, vous pouvez contacter Flavie Heuillard qui vous mettra en relation avec Etienne FLEURY, porteur de cet atelier.

Commentaires ou questions des habitants / Réponses des élu.es ou services

- Le président de l'association ADIQ indique qu'il a contacté le CROUS par courrier et que celui-ci lui a proposé une rencontre prochainement. Il a également dit être surpris que la Ville soutienne ce projet.
- Le porteur de l'atelier Etienne FLEURY, indique que les membres de l'atelier de quartier vont se joindre à l'association ADIQ pour rencontrer le CROUS à ce moment-là.
- Intervention de M. Matt qui indique que la Municipalité doit être claire sur le soutien à ce projet eu égard à ce qui avait été indiqué en séance plénière de l'Eurométropole.
 - Carole ZIELINSKI rappelle le rôle du dispositif des ateliers de quartiers qui permet aux habitants de mener des réflexions sur un projet dans leur quartier, de rencontrer les services ou élu.es à ce titre ou de créer un évènement dans ce cadre. Elle indique que cet atelier de quartier s'inscrit dans le cadre d'un dispositif Ville et que tous les membres qui le composent sont libres de s'exprimer comme il le souhaitent, cependant s'ils veulent manifester leur opposition à l'encontre d'un projet soutenu par la Ville, ils ont la possibilité de se monter en collectif ou de créer une pétition citoyenne. L'élue rappelle que la Chargée d'Animation de la Participation Citoyenne est agent de la Ville et que sa présence n'est pas nécessaire lors des rencontres mais qu'elle restera disponible pour accompagner les membres de l'atelier de quartier sur le soutien logistique, la transmission des contacts, la réservation de salle...
 - Pour plus de renseignements sur les pétitions citoyennes, vous pouvez vous rendre sur la page : [Pétitions | Participer \(strasbourg.eu\)](#)
- Deux autres thématiques d'atelier de quartier ont été proposés par des habitants. Ils porteraient sur le Zoo de l'Orangerie et sur la Sécurité. Pour le moment seul une personne a manifesté le souhait de rejoindre la thématique Sécurité et deux personnes sur la thématique du Zoo.
 - Pour rappel, pour créer un atelier de quartier, il est nécessaire de rassemblée à minima cinq personnes.

Les ateliers de quartier restent ouverts à toutes et à tous tout au long de l'année. Si une thématique vous intéresse et que vous souhaitez rejoindre un atelier de quartier, vous pouvez contacter Flavie HEUILLARD et elle vous mettra en relation avec le porteur de l'atelier.

Vous pouvez retrouver plus d'informations sur ces ateliers de quartier sur la page : <https://participer.strasbourg.eu/aq-conseil-des-xv>

Pour créer un nouvel atelier de quartier, vous pouvez contacter Flavie HEUILLARD ou vous rendre sur la page : <https://participer.strasbourg.eu/ateliers-quartier>

Temps d'échange avec les élus sur des sujets proposés par les habitants

Les habitants ont pu évoquer d'autres sujets avec les élu.es.

- Arrivée du BNHS : non consulté pour emplacement arrêt, mobilier, arceaux vélos sécurisés...
 - La prochaine réunion d'information aura lieu le **14 novembre à partir de 18h à la Cité de la musique et de la Danse.**
- Remarque sur le projet de budget participatif du City Stade qui avait été déposé par les jeunes de la Cité Rotterdam en 2019 et qui a été repris dans le projet ESPEX. Le projet déposé ne ressemble plus à la demande initiale faite par les jeunes.
 - Les élu.es tiennent à ce que l'ensemble des projets du budget participatif soient réalisés le plus conformément possible au projet déposé lors du vote. Carole Zielinski s'engage à rencontrer les jeunes de la Cité Rotterdam qui ont déposé ce projet de budget participatif.
 - Une réunion a eu lieu le jeudi 20 octobre avec les porteurs-euses.
- Des habitants font remarquer qu'ils n'ont pas eu connaissance de la réunion sur la rue école rue de Wallonie alors qu'ils auraient souhaité y participer.
 - Marina LAFAY précise que de l'affichage sur porte dans les rues adjacentes a été réalisé et qu'une distribution a été réalisée dans les carnets de liaison des élèves.
 - La Direction de Territoire s'engage à recontacter l'école pour vérifier que les documents sont bien distribués.

Les participants sont invités à participer à un pot à la fin de l'assemblée de quartier afin que chacun puisse se rencontrer dans un temps plus informel.